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SUMARIO

Apenas unos días después de 
la publicación del último número 
de nuestra revista Sembrar –en la 
que dedicamos la información de 
las páginas centrales al interés de 
la archidiócesis por la protección 
a los menores–, la Conferencia 
Episcopal Española salía la esfera 
pública para presentar el trabajo 
que está realizando para atajar 
el problema de los abusos en el 
seno de la Iglesia. Con el título 
«Para dar luz», se ha presentado 
un informe en el que se recogen 
las denuncias presentadas duran-
te los últimos años en las oficinas 
diocesanas de protección a me-
nores desde los años 40 del siglo 
pasado: 927 abusos cometidos 
por 728 sacerdotes y religiosos, 
aunque también hay laicos y es-
tados de vida que el denunciante 
no ha sabido identificar. La ma-

yoría de las víctimas, el 82,62%, 
son varones. El 80% de los casos 
se produjo antes de 1990 y el 99% 
de los agresores eran varones (tan 
solo hay cinco mujeres acusadas). 
La mayoría de las agresiones se 
produjeron en ámbito escolar, 
aunque también las ha habido en 
parroquias, seminarios y casas 
particulares.

La Conferencia Episcopal no 
sólo ha hecho públicos los datos 
registrados de su pecado, sino que 
se ha puesto con decisión manos 

a la obra para impedir que estos 
casos vuelvan a ocurrir. La última 
plenaria de los obispos aprobó 
una instrucción dando pistas a la 
actuación que deben seguir las 
diócesis, congregaciones religio-
sas y entidades católicas para 
proteger la integridad y dignidad 
de menores y personas vulnera-
bles. Una suerte de líneas marco 
de prevención y actuación ante 
posibles casos, donde la víctima 
siempre esté en el centro y donde 
la colaboración con la justicia sea 
una prioridad.

A pesar del esfuerzo realizado, de 
salir a la palestra para entonar el 
mea culpa y de trabajar para impe-
dir que estos casos no se produz-
can más, todo desde la opinión pú-
blica parece insuficiente. Y razón 
no le falta cuando lo que está en 
juego son los menores. Todo será 
poco. Pero también es de justicia 
señalar que la Iglesia es la única 
institución que se ha tomado en 
serio el problema, siendo la prime-
ra en «dar luz» y remar por erradi-
car esta lacra no sólo en su seno, 
sino en todos los estratos sociales. 
Ojalá las demás entidades públi-
cas y privadas del país trabajaran 
con el mismo ímpetu por buscar la 
trasparencia, la atención a las víc-
timas, depurar responsabilidades 
y buscar modos que empujen a la 
tolerancia cero ante estos casos 
deplorables. 

Para dar luz
Editorial
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Queridos hermanos y hermanas: 
la Eucaristía es el corazón de la 
Iglesia, la que da sentido a su 
nombre, a su sangre, a su cuerpo. 
Cristo, en su Humanidad doliente, 
resucitada y glorificada, se hace 
presencia viva y real en el 
Santísimo Sacramento. Él, escon-
dido en el Pan de Vida, infunde 
sentido, anhelo y plenitud a cada 
una de nuestras pobrezas.

Hoy, en el día del Corpus Christi, 
la Belleza se viste de fragilidad y 
toda la grandeza de Dios –pre-
sente bajo la apariencia de pan 
vulnerable, pequeño y quebradi-
zo– desborda su amor hasta los 
confines de la tierra.

Jesús «se hace frágil como el 
pan que se rompe y se desmiga-
ja», afirmaba el Papa Francisco 
durante la celebración del Corpus. 
Porque precisamente ahí radica 
su fuerza: «En la Eucaristía la fra-
gilidad es fuerza; fuerza del amor 
que se hace pequeño para ser 

acogido y no temido; fuerza 
del amor que se parte y se 
divide para alimentar y 
dar vida; fuerza del amor 
que se fragmenta para 
reunirnos en la uni-
dad».

Solo Dios puede 
hacer, de lo más roto, lo 

más bello. Porque Él 
mismo se rompe, se hace 

pan para entrar en nuestro 
cuerpo y, así, unirse para 
siempre a nuestra vida. Y 
hasta nos deja verle, y tocar-
le, y comerle hasta saciar 
todas nuestras ansias de 
Amor.

El Señor, presente en la Eucaristía 
con su Cuerpo, su Sangre, su Alma 
y su Divinidad, transforma nuestro 
ser en cada comunión, impreg-
nando lo más hondo de nuestro 
ser, esculpiendo ternura en nues-
tra fragilidad para llevarla a la 
eternidad. Ahí, a un paso de la 
Vida, se encarna a todo cuanto 
nos alegra, nos apasiona, o nos 
inquieta: «No vivo yo, es Cristo 
quien vive en mí» (Gal 2, 20).

Recuerdo a san Agustín, quien 
animaba a reconocer en el Pan «lo 
que pendió de la Cruz» y en el 
Cáliz «lo que manó del Costado». 
Y así lo veo en los más necesita-
dos de ese Amor incorruptible, 
habitado y encarnado. Como lo 
veía –y sentía– santa Teresa de 
Jesús: «Cuando yo me llegaba a 
comulgar y me acordaba de aque-
lla majestad grandísima que había 
visto, y miraba que era el que 
estaba en el Santísimo 
Sacramento, los cabellos se me 
espeluzaban, y toda parecía me 
aniquilaba» (Vida 38, 19).

Hoy, día de la Caridad, también 
hemos de poner nombre y rostro a 
los más débiles: quienes son, ine-
vitablemente, sacramento de 
Cristo. El Evangelio es claro en 
esta tarea de ser y comunicar esa 
esperanza que da sentido a la 
fuerza del amor que todo lo cam-
bia: «Quien ama a su hermano 
permanece en la luz y no tropieza. 
Pero quien aborrece a su hermano 
está y camina en las tinieblas» (1 
Jn 2, 10-11).

Desde Cáritas, con el lema Tú 
tienes mucho que ver. Somos 
oportunidad, Somos esperanza, 

nos invitan a «tomar parte en la 
vida social que compartimos cre-
yentes y no creyentes», para «abrir 
nuestra mente y reenfocar la mira-
da», para «ver juntos esa otra rea-
lidad del mundo de la que forma-
mos parte»: la de muchas perso-
nas que no pueden acceder a los 
mismos derechos, los que viven 
en desventaja por muchas razo-
nes, los que moran en la tristeza, 
la soledad y la pobreza.

En esta Iglesia que camina en 
Burgos, desde Cáritas se han 
atendido a casi 7.000 familias en 
2022, se ha resaltado la dimen-
sión universal de la caridad o se 
ha capacitado para el empleo, con 
la esperanza como seña distintiva 
de su labor. Su trabajo incansable 
como testigos y discípulos de 
Cristo es, sin duda alguna, sal, 
levadura y luz de la Iglesia. Damos 
gracias por su preciosa e impaga-
ble labor.

Cuánto bien hace la Eucaristía 
en los enfermos y personas 
mayores, particularmente en 
aquellos que esperan con todas 
sus fuerzas el abrazo definitivo de 
Dios o en quienes buscan de 
manera incansable satisfacer esa 
semilla de plenitud que permane-
ce magullada en el umbral de la 
esperanza.

Le pedimos a la Virgen María, 
que sepamos acoger en nuestra 
vida el don de la Eucaristía y mire-
mos al estilo de Jesús con cada 
gesto, cada palabra y cada acción. 
Seamos, para el mundo, su Cuerpo 
y su Sangre, porque «el que come 
mi carne y bebe mi sangre, perma-
nece en mí, y yo en él» (Jn 6, 56).
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«Solo Dios puede 
hacer, de lo más roto, 
lo más bello. Porque 
Él mismo se rompe, 
se hace pan para 
entrar en nuestro 

cuerpo y, así, unirse 
para siempre a 
nuestra vida.». 

también puedes escucharlo cuando quieras en www.archiburgos.es/multimedia

BURGOS 837 AM - 95.5 FM  |  MIRANDA 105.2 FM  |  ARANDA 93.9 FM  |  MERINDADES 94.5 FM

PROGRAMACIÓN RELIGIOSA LOCAL EN LA PROVINCIA DE BURGOS

El Espejo de la Iglesia en Burgos: viernes, 13:30 h.
Iglesia Noticia: domingos, 9:45 h.

Corpus Christi: 
don de de Cristo para la vida del mundo
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«Caminar solos siempre produce 
dolor y tristeza, pero caminar 
acompañados llena de luz y espe-
ranza, de modo particular cuando 
la compañía es Dios mismo». Así 
fue la procesión del Corpus Christi. 
Una tarde primaveral animó a 
numerosas personas el pasado 11 
de junio a acompañar a Jesús 
sacramentado, que salió de la 
Catedral para recorrer el casco 
histórico de la ciudad. «El Señor 
ha salido a la calle para bendecir 
nuestros negocios, nuestras 
empresas, nuestras iniciativas, 
nuestros campos. Las miradas 
que le habéis dirigido, las oracio-
nes, las acciones de gracias y las 
peticiones no caen en saco roto, 
entran hasta lo más profundo de 
su corazón», dijo el arzobispo 
momentos antes de impartir la 
bendición al finalizar el recorrido. 

Para don Mario Iceta, «el amor 
nos hace vivir» y recordó que 
«mucha gente vive acartonada» 
porque ha abandonado el amor. 
«El sacramento del amor genera la 
comunión que se expande hasta 

los confines de la tierra, abraza el 
mundo entero hasta llegar a los 
pobres». Comulgar el Cuerpo de 
Cristo «ensancha el corazón» y  
empuja a «compartir el abrazo de 
Dios».

Recibir el Espíritu Santo  
y «caminar por el sendero de la vida»

Corpus Christi: «Caminar en la compañía 
de Dios mismo»

Re
da

cc
ió

n
Re

da
cc

ió
n

AÑO XLIV · Nº 1.203

Hasta hace algún tiempo, «la 
religión y todos estos temas» eran 
algo «rutinario» para Camilo 
Barrios. Sin embargo, en los últi-
mos años ha sentido un «redescu-
brimiento de Dios». El ejemplo de 
su mujer, el interés que le ha sus-
citado la historia de las religiones y 
el deseo de conocer y profundizar 
en cuestiones de fe le han hecho 
–insiste– «redescubrir a Dios». 
«Primero es curiosidad, pero des-
pués lo vas conociendo más y 
sientes que te falta», explica.

Él es una de las 52 personas que 
recibieron el 3 de junio en la cate-
dral el sacramento de la confirma-
ción. En su adolescencia y juven-
tud no vieron la necesidad de 
acceder al sacramento y, ahora, el 
deseo de contraer matrimonio o 
ser padrinos de bautismo les 
empujó –entre otros motivos– a 
culminar su iniciación cristiana. 
En el caso de Camilo, «no es tanto 
una confirmación, sino un redes-
cubrimiento de Dios» y el deseo de 
que el Espíritu Santo le dé «fuerzas 
para conseguir» sus propósitos, 
que pasan por «ser un faro para su 
familia» y superar «la lucha de la 
rutina» diaria.

Para todos estos mayores de 
edad, la vicaría de pastoral ha 
coordinado distintas catequesis 
de formación y preparación que 
culminaron con la recepción del 
sacramento de manos del arzobis-
po, como también ha ocurrido días 
atrás en Aranda y Miranda. 
Muchos de ellos, además, eran 
miembros del ejército y han recibi-
do acompañamiento y formación 
de la mano del capellán castrense.

En su homilía, don Mario Iceta 
dijo a los confirmados que el 
Espíritu Santo les ayudará a 
«caminar por el sendero de la 

vida» y a «vivir en plenitud» y no 
simplemente a «sobrevivir con el 
agua al cuello». «El Señor da sen-
tido a nuestra vida, ilumina nues-
tra existencia y nos da elementos 
para poder caminar». «El Señor 
nos da luz para resolver nuestros 
problemas familiares, en el traba-
jo, ante los que nos hacen daño,  
un fin de mes al que no sé cómo 
llegar, una enfermedad que me 
han diagnosticado, el fallecimien-
to de mis padres… El Señor pone 
luz, nos indica por dónde cami-
nar». Y además, el Espíritu Santo 
«nos da una capacidad nueva para 
amar con el corazón grande».

Las confirmaciones de adultos han tenido lugar en Aranda, Miranda y Burgos.
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Delegados de 
Patrimonio
La Subcomisión para el 
Patrimonio Cultural de la 
Conferencia Episcopal 
organiza las Jornadas de 
Patrimonio Cultural de la 
Iglesia que este año abor-
darán el tema «La restaura-
ción de los bienes cultura-
les de la Iglesia, técnicas y 
criterios». El encuentro ten-
drá lugar en Burgos del 20 
al 23 de junio. Las jornadas 
técnicas contarán con 
ponencias y mesas redon-
das. El acto inaugural, que 
tendrá lugar el 20 de junio a 
las 17:30 horas en la capi-
lla de los Condestables, 
estará abierto al público.

Día de la HOAC
La celebración por el día de 
la Hermandad Obrera de 
Acción Católica se realizará 
este año en Miranda de 
Ebro el día 24 de junio. 

Ordenación 
Presbiteral
El domingo 25 de junio ten-
drá lugar la ordenación 
presbiteral de Aarón de 
Jesús Marchelli Campos y 
Cristian Tomás Alonzo por 
imposición de manos del 
arzobispo de Burgos Mario 
Iceta. La celebración tendrá 
lugar a las 19:00 horas en 
la catedral [más informa-
ción en la página 12]. 

San Pedro  
y san Pablo
El arzobispo, don Mario 
Iceta, presidirá el 29 de 
junio a las 10:00 horas en 
la catedral la misa pontifi-
cal en la solemnidad de los 
apóstoles Pedro y Pablo y 
en el contexto de las fiestas 
mayores de la ciudad. Tras 
la misa tendrá lugar la 
popular ofrenda de flores a 
Santa María la Mayor, 
patrona de la archidiócesis.

Misionero burgalés
El día 1 de julio, para cele-
brar el Día del misionero 
burgalés, la delegación de 
Misiones convoca una jor-
nada de convivencia, ora-
ción y celebración que con-
tará con el testimonio de 
misioneros burgaleses. 
Tendrá lugar en Melgar de 
Fernamental y también se 
celebrará una eucaristía 
que presidirá el arzobispo. 
Es necesaria inscripción 
para la comida (20€) y si se 
necesita autobús para acu-
dir al encuentro.
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AGENDA

El arzobispo imparte la bendición con el Santísimo.
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La Iglesia, en todo el mundo, se 
unió el pasado 31 de mayo en 
oración por los frutos de la próxi-
ma asamblea general del sínodo 
de los obispos. También en Burgos 
el Pueblo de Dios se congregó en 
la catedral para rezar, junto a la 
Virgen María, por los trabajos 
finales del proceso sinodal, en el 
que viene caminando la Iglesia 
desde hace unos años y que 
recientemente concluía su fase 
continental.

María se puso en camino a visitar 
a su prima Isabel «respondiendo a 
la inspiración de Dios». «El movi-
miento no sale de ella», dijo el 
arzobispo en su homilía, y noso-
tros «hemos de percibir la inspira-
ción del Espíritu para proclamar 
las maravillas de Dios». Para don 
Mario Iceta, el sínodo no es un 
ejercicio de «auto referencialidad», 
sino «caminar juntos detrás del 
Señor», pues es él «quien abre el 
camino» «con vistas a la misión». 
«El Espíritu inspira y mueve, él es 
el protagonista», insitió.

Para ello es necesaria la res-
puesta del Pueblo de Dios, hace 
falta «un acto de fe». «La sinodali-
dad no es un ejercicio de sociolo-
gía y de poner delante nuestras 
ideas. Dios lo hace todo, todo es 
fruto del Señor y él requiere nues-
tra fe», explicó. «La sinodalidad es 
fruto del Espíritu. Él logra la uni-
dad más allá de cualquier pensa-
miento o sentimiento». Una uni-
dad que se resume «en siete versí-
culos» de la Biblia –los que se 
proclamaron en la segunda lectu-
ra– y que hablan «del estilo sino-
dal de la Iglesia»: amor cordial, no 
ser perezosos ni negligentes, esti-
mar a los demás más que a noso-
tros mismos, ser fervorosos sir-
viendo constantemente al Señor y 
a los hermanos.

ROSARIO

Antes de la misa, los fieles con-
gregados en la basílica, dedicada 
a Santa María la Mayor, rezaron el 
Rosario, siguiendo las meditacio-
nes propuestas por la Conferencia 

Episcopal Española. La fecha 
coincidía en Burgos, además, con 
el 25 aniversario de la clausura del 
Sínodo Diocesano, que involucró a 
más de 12.000 personas.

Ministros ordenados, personas 
consagradas, jóvenes, una familia 
cristiana y personas de la tercera 
edad rezaron los misterios glorio-
sos implorando a la Virgen «dejar 

de ser una Iglesia de museo, her-
mosa pero muda, con mucho 
pasado y poco futuro» y evitar que 
el Sínodo se transforme en «dis-
cusiones estériles». A ella enco-
mendaron «la celebración y el 
fruto de la próxima asamblea del 
sínodo de los obispos para que la 
Iglesia, a impulsos del Espíritu, 
crezca en comunión, en participa-
ción y en espíritu de misión».
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Convivencia, formación y presencia pública en el 
Encuentro Diocesano de Cofradías celebrado en Roa

Pasada la Pascua las cofradías y 
hermandades de la archidiócesis 
volvieron a salir a la calle, aunque 
en este caso de forma festiva y 
conjunta: más de 350 cofrades de 
toda la provincia se reunieron el 
día 3 de junio en Roa para celebrar 
el tradicional Encuentro Diocesano 
de Hermandades y Cofradías. 
Procedentes de lugares tan distin-
tos como Villarcayo, Gumiel de 
Izán o el barrio burgalés de 
Gamonal, entre otros muchos pun-
tos de la provincia burgalesa, en el 
encuentro se dieron cita represen-
tantes de más de 50 colectivos, 
tanto cofradías penitenciales 
como de gloria. La jornada tuvo 
momentos de formación, convi-
vencia y celebración, así como de 
presencia pública en las calles del 
centro de la villa raudense.

La jornada comenzaba con una 
conferencia del historiador local 
Juan Antonio Casín, que se detuvo 
en la importancia de las cofradías 

raudenses a lo largo de la historia, 
acompañándose de fotografías 
antiguas de la villa y sus colecti-
vos religiosos. A continuación 
estandartes, insignias, medallas, 
varas y escapularios dieron testi-
monio en las calles del centro de 
Roa de la devoción que aglutinan 
las distintas hermandades con la 
procesión de los cofrades entre la 

iglesia de San Esteban y la iglesia 
parroquial de Santa María. Los 
cofrades anfitriones sacaron en 
andas las imágenes de los dos 
patrones de Roa: San Roque y la 
Virgen de la Vega, que iba abrien-
do la procesión. La procesión 
estuvo animada por el delegado 
diocesano de religiosidad popular, 
Lucinio Ramos, quien recordó los 

tres fines de las cofradías y her-
mandades: dar el mejor culto y 
gloria a Dios, formar a sus miem-
bros, y alentar la ayuda mutua 
entre ellos y hacia los más desfa-
vorecidos de la sociedad.

Al finalizar el recorrido, los parti-
cipantes recibieron el homenaje 
de la villa anfitriona con los bailes 
de las niñas del grupo de jotas y 
danzas Rauda antes de entrar en 
la iglesia parroquial para la cele-
bración de la eucaristía, presidida 
por el vicario de Pastoral, José 
Luis Lastra, acompañado por el 
párroco de Roa, Antonio Mosso, y 
sacerdotes del arciprestazgo de 
Santo Domingo de Guzmán. El 
vicario de pastoral recordó que la 
Asamblea subrayó el papel de las 
cofradías como medios válidos 
para la evangelización y pidió a 
sus miembros que no olviden su 
dimensión caritativa como uno de 
los motivos de su origen en la vida 
de la Iglesia.
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La Iglesia en Burgos se une a la 
oración mundial por el Sínodo

Antes de la misa, todos los asistentes rezaron el Rosario.

Representantes de más de 50 cofradías desfilaron por las calles de Roa.
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Cada año, Cáritas Española propone una 
campaña para el día del Corpus Christi y Día 
de la Caridad. El lema de esta edición es «Tú 
tienes mucho que ver. Somos oportunidad. 
Somos esperanza». Con estas palabras, se 
invita a todas las personas a tomar parte en la 
vida social, compartida por creyentes y no 
creyentes, para abrir la mente y reenfocar la 
mirada. Es preciso ver esa otra realidad del 
mundo: la de muchas personas que no pueden 
acceder a los mismos derechos, los que viven 
en desventaja por muchas razones, los que 
viven en la tristeza y la soledad. Celebrar el Día 
de la Caridad es participar del banquete del 
Reino, comulgar con Jesús, con sus valores y 
estilo de vida, hacerse pan y vino con él para 
dar vida en abundancia, especialmente a los 
que más sufren.

La desvinculación social, como lleva años 
denunciando Cáritas, provoca que las perso-
nas excluidas sean cada vez más invisibles. 
Sin una mirada atenta al mundo de alrededor, 
sin una sensibilidad que permita detectar a 
aquellas personas que lo pasan mal, estas 
personas pueden terminar desapareciendo de 
la mirada del mundo. Las preocupaciones 
propias, la información asediante, en ocasio-
nes en tono alarmista, y una solidaridad que a 
veces parece agotarse pueden llevar a la 
sociedad a pensar que los pobres no son tan-
tos, o que las carencias que padecen no son 
tan graves. En una sociedad que avanza a dos 
velocidades, con grupos cada vez más cerra-
dos, que se interrelacionan menos y que se 
dan la espalda, la responsabilidad de no ais-
larse es de todos. 

ECHANDO LA VISTA ATRÁS

El año 2022 ha estado marcado por la inva-
sión de Ucrania y por la inflación y todos los 
problemas derivados. Las medidas de protec-
ción social como el Ingreso Mínimo Vital, las 
intervenciones en el mercado energético la o 
eliminación del IVA en algunos artículos, por 
ejemplo, no siempre han llegado a sus posi-
bles beneficiarios. Como dice la campaña, la 
realidad es más compleja de lo que se ve. 

En 2022 se atendieron a 6.956 familias, que 
sumaron 10.512 personas beneficiadas y casi 
90.000 intervenciones. Comparado con 2021, 
el incremento es de un 18%, pero hay que tener 
en cuenta que el año de referencia sería más 
bien 2019, antes de la pandemia: en este caso, 
el incremento es de un 5%. 

EL FOCO EN LAS PERSONAS

Las personas a las que ha atendido Cáritas 
en el último año eran en su mayoría, 62%, 
extranjeras, mientras que el 38% eran españo-
les. De estas familias que han necesitado 
acudir a esta entidad, el 33% han sido atendi-
das por primera vez. En este sentido se podría 
hablar de una «renovación de las bolsas de 
pobreza»: hay personas que abandonan la 
exclusión después de pasar por Cáritas, pero 
siguen llegando nuevas, expulsadas por el 
sistema. Otro dato destacable es que en el 
50% de las familias atendidas hay menores.

La misma implantación que tiene la Iglesia 
es la que permite a Cáritas estar cerca de 
todas las personas vulnerables en toda la 
provincia de Burgos. Desglosando los datos 
de territorialidad, el 60% de la actividad se 
desarrolla en Burgos capital, en Miranda el 
17%, el 12% en Aranda y el restante 11% en el 
mundo rural.

UNA MIRADA A LAS AYUDAS ECONÓMICAS

En cuatro años, Cáritas ha tenido que incre-
mentar las ayudas más de un 40% para que 
las familias puedan hacer frente a sus gastos 
ordinarios de vivienda, alimentación, vestido 
o educación. También los adelantos a la 
Administración (que son las ayudas concedi-
das por el Ayuntamiento y la Diputación que 

no pueden abonarse de inmediato y Cáritas 
adelanta) también han crecido un 44% sobre 
el dato de 2019. Las ayudas económicas que 
ha dispensado Cáritas este año suman casi 
585.000 euros y suponen un aumento del 
22% con respecto a 2021 pero, sobre todo, un 
41% con respecto a 2019.

ANALIZANDO LOS PROGRAMAS

Para poder realizar mejor su labor, Cáritas 
dispone de diferentes programas en los que 
se atiende a cada persona en función de sus 
necesidades. La Acogida es la puerta de 
entrada y se desarrolla sobre todo en las 
paroquias. En este programa se han atendido 
un 17% más de familias que en 2021 y se ha 
incrementado un 23% la partida destinada a 
ayudas económicas en este programa. 

En Infancia han acudido a sus cinco centros 
en Burgos y provincia 922 niños y niñas, y se 
han mantenido las actividades de apoyo 
escolar en cinco parroquias. El programa de 
Mayores, iniciado hace dos años, se consoli-
da, y ya apoya a 136 personas en cinco muni-
cipios, con lo que contribuye también a la 
vida comunitaria de las zonas más despobla-
das de la provincia. El programa de Mujer, que 
tal vez sea uno de los más desconocidos, ha 
atendido, tanto en las viviendas tuteladas 
como en régimen ambulatorio, a 188 mujeres 

Cáritas diocesana de Burgos presenta su memoria anual coincidiendo con la celebración del Corpus Christi. 
El año 2022 ha estado marcado por la guerra de Ucrania y la subida de los precios y ha supuesto un 
aumento tanto de esfuerzos económicos como de personal.

6

Tú tienes mucho que ver

AÑO XLIV · Nº 1.203

POR SEXO POR CIUDADANÍA

TIPO DE HOGAR

SITUACIÓN LABORAL



MEMORIA DE CÁRITAS 2022

77del 18 de junio al 1 de julio de 2023

y sus hijos. En Personas sin Hogar y Vivienda 
se han atendido a 1.131 personas, y desde su 
equipo técnico se advierte de que la capaci-
dad está desbordada, en parte porque deben 
atender a personas que, por su tipología, 
deberían acceder a otros recursos. 

UNA MIRADA A LOS RECURSOS

Los recursos económicos son los que per-
miten a Cáritas llevar a cabo todas estas 
actuaciones. Observando estos datos, en el 
año 2022 Cáritas invirtió más de cuatro millo-
nes de euros, un 12% más que en 2021, lo que 
supone un incremento notable, teniendo en 

cuenta que la situación económica. 
Determinados parámetros que afectan mucho 
a las personas que acuden a Cáritas han 
mejorado, como es el caso del Empleo. Sin 
embargo, el incremento de los precios ha sido 
un factor determinante. El programa en el que 
más recursos se han empleado ha sido el de 
Acogida parroquial, con un 19,65% del total.

APRENDIENDO A MIRAR

Las personas que colaboran con Cáritas 
pueden considerarse un ejemplo de apertura 
y de entrega, que siempre comienza por ver a 
los demás. Este año se han incorporado 47 

nuevas personas voluntarias. A todos ellos 
hay que agradecer que sepan ver a los más 
necesitados, que no hayan pasado de largo y 
hayan mirado a quienes están a un lado del 
camino con la misma mirada de Jesucristo. 

La Iglesia muestra su opción preferente por 
los pobres con gestos concretos, que levan-
tan y devuelven la dignidad. Como ha mani-
festado la Asamblea diocesana, es necesario 
seguir en este camino, y la Iglesia debe ser 
ejemplar en la defensa de los derechos de 
todos, en la acogida a los que llegan de fuera 
para que Burgos se convierta en una verdade-
ra comunidad de acogida. 

ACOGIDA PARROQUIAL

RECURSOS INVERTIDOS POR PROGRAMA

Uno de los datos más significativos de la 
memoria de Cáritas de este año ha sido el 
incremento del programa de Acogida parro-
quial, tanto en familias que acudieron a este 
servicio como en el número de recursos des-
tinados a él. Mila Cogollos es la responsable 
de Acogida: «No somos dispensadores, 
somos esa puerta que siempre está abierta 
para escuchar, acompañar, informar...». 
Según Mila, el 90% de las personas que llegan 
a Cáritas lo hacen a través de este programa 
parroquial. Un programa que ha visto cómo 
cada vez son más las personas que necesitan 
ayuda para cubrir sus necesidades básicas: 
suministros, alquileres, comida, ropa, medi-
camentos, etc. Y además esta situación se ha 
visto agravada por varios factores en el último 
año, como por ejemplo la guerra de Ucrania y 
la subida de los precios. 

Al tratarse, generalmente, del primer lugar al 
que llegan las personas que necesitan ayuda, 
es un programa que «ve todas las 
caras» y que se encarga de 
coordinarse y derivar a las 
personas que lo necesi-
ten a otros programas 
de Cáritas, de los 
Servicios Sociales 
Públicos o de otras 
entidades. Es 
importante «ayudar 
sin duplicar», expli-
ca Mila. Para ello 
cuentan con equipos 
de voluntarios en todas 
las parroquias, se organi-
zan en arciprestazgos y 
cuentan con una trabajadora 

social en cada uno de ellos, que coordina y 
ayuda en cada caso. 

La parroquia tiene ese compo-
nente de «cercanía y disponibi-

lidad, de estar sin juzgar», 
por ello «es importante 

que este acompaña-
miento se realice desde 
la comunidad parro-
quial», señala Cogollos, 
porque «responden a 
las personas de su 

comunidad que lo están 
pasando mal». Además, 

es más fácil llegar a las 
personas, «esa puerta no se 

cierra nunca», concluye la res-
ponsable del programa.

La puerta siempre abierta de Cáritas
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«DIJO Jesús a uno de los fariseos 
que lo había invitado: Cuando des 
una comida, no invites a tus ami-

gos, ni a tus hermanos, ni a tus parientes, ni 
a los vecinos ricos; porque corresponderán 
invitándote, y quedarás pagado. Invita a 
pobres, lisiados, cojos y ciegos; dichoso tú, 
porque no pueden pagarte; te pagarán 
cuando resuciten los justos». En adelante, 
cada vez que el fariseo organizase una 
comida, sus invitados no dejarían de pre-
guntarse si habría seguido el consejo de 
Jesús. Cada comensal miraría de reojo al 
resto para averiguar si estaban allí en cali-
dad de amigos, hermanos, parientes o si su 
presencia se debía a que el anfitrión los 
consideraba más bien pobres, lisiados, 
cojos o ciegos. Lucas no aclara lo que ocu-
rrió después, pero es indudable que en el 
pueblo se tomarían con recelo sus invitacio-
nes a comer.

Los descartados de los banquetes son los 
que carecen de oportunidades. Como nadie 
los sienta a su mesa, se vuelven invisibles, y 
no tienen ocasión de presentarse ni de con-
tar su historia. Hay muchos pobres en opor-
tunidades. En toda su vida van a tener muy 
pocas opciones y, si una mala decisión o la 
falta de suerte las malogra, quedarán 
excluidos. 

El lema de la campaña de Cáritas –«Tú tie-
nes mucho que ver. Somos oportunidad. 
Somos esperanza»– nos pide lo mismo que 
Jesús al fariseo banqueteador: que demos 
oportunidades a los que más las necesitan. 
Somos oportunidad cuando nos paramos a 
hablar con una persona sin hogar, cuando 
alquilamos una vivienda a un extranjero, 
cuando conocemos y damos a conocer los 
recursos con los que cuentan la Iglesia o la 
administración o cuando, en nuestro entor-
no, nos esforzamos por descubrir quién 
puede estar pasándolo mal. A veces, será 
una oportunidad en forma de tiempo o dine-
ro, y en otras consistirá en un consejo, una 
oración o un momento de escucha. Así, 
estaremos invitando a un banquete a quie-
nes, hasta entonces, solo habían conocido 
las puertas cerradas.

Pobres, lisiados, 
cojos y ciegos

«El que no arriesga, no gana»
Javier Rodríguez

Comienzo citando unas palabras que el papa 
Francisco dirigió a los jóvenes de Hungría a 
finales de abril de 2023: «Como pueden ver, 
amigos, Jesús se alegra de que alcancemos 
grandes metas. No nos quiere vagos y perezo-
sos, no nos quiere callados y tímidos; nos 
quiere vivos, activos, protagonistas, protago-
nistas de la historia. Y nunca desprecia nues-
tras expectativas, sino que, al contrario, sube 
la barra de nuestros deseos. Jesús estaría de 
acuerdo con un proverbio de ustedes: 'El que 
no arriesga, no gana'».

No hace muchos días leí esta frase de 
Edmund Burke, un gran escritor, político y filó-
sofo irlandés del siglo XVIII: «Para que triunfe 
el mal sólo es necesario que los buenos no 
hagan nada». Es tremenda la parálisis de tan-
tos cristianos o no cristianos, a la hora de 
colaborar en bien de los demás. Ya el papa Pío 
XII llegó a decir: «No tengo miedo a la acción 
de los malos, sino al cansancio de los buenos».

El problema puede ser que educamos de este 
modo a nuestros hijos y nietos. Les decimos: 
«Tú, hijo mío, a lo tuyo, no te metas en la vida de 
los demás, saca el curso o la carrera, que eso es 
lo importante». Y, en otro orden de cosas, sole-
mos decir: yo voy a «mi misa», yo hago «mis 
oraciones», yo me las entiendo con Dios y los 
demás, la Iglesia, el Obispo y la Diócesis… ya 
hay personas que se ocupan de ello.

Sin embargo, se ve que en la vida hay que 
arriesgar, hay que atreverse, hay que tener 
metas, hay que exigirse. Seguramente recor-
damos la parábola de los talentos: el amo 
entregó a uno de sus cria-
dos diez talentos, a 
otro, le entregó cinco y 
a otro, uno, pidiéndoles 
que negociaran con 
ellos. Y resulta que 

el que recibió sólo uno no hizo nada por explo-
tarlo, argumentando que tenía miedo al amo. Y 
la bronca que recibió fue monumental.

Es peligroso dormirse en los laureles; es peli-
groso vivir de las rentas. Es peligroso creer que 
los gobiernos arreglan todos los problemas de 
los ciudadanos y estos pueden dedicarse a 
vivir «del cuento» o a protestar. La pereza, en 
efecto, es un pecado capital, suele ser la des-
trucción de las personas, de las familias y de la 
misma sociedad. ¿Por qué vemos países con 
menos riqueza geográfica y sin embargo 
poseen mayor riqueza y patrimonio que otros 
países con mucha riqueza territorial que luego 
tienen tanta gente viviendo en la miseria? A las 
familias las hacen sus miembros, a los países y 
a la Iglesia lógicamente también. De una per-
sona, de una familia, o de un país que arriesga 
podemos esperar algo, pero de aquel que tiene 
miedo a arriesgar y se queda con los brazos 
cruzados, no podemos esperar gran cosa.

Esto apliquémoslo a los cristianos: hemos de 
trabajar por la Iglesia, nuestra parroquia,  movi-
miento o asociación. Conseguiremos lo que 
nos exijamos, lo que trabajemos. Prestemos 
nuestra formación, nuestras cualidades, nues-
tro tiempo, nuestro dinero, y no esperemos que 
sean los otros los que hagan las cosas. San 
Pablo advirtió a los cristianos de Tesalónica 
que «el que no trabaje, que no coma».

Por tanto, en la vida personal, familiar, social 
y eclesial hay que exigirse, hay que arriesgar, 

hay que comprometerse, y ello 
–no lo perdamos de vista– 
conlleva sacrificio. Pero, a la 

larga, nos sentiremos más 
felices cuando hemos 

arriesgado y 
nos hemos 
exigido.
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Te gustaba escribir desde pequeñita, ¿no?

Es verdad. Desde muy pequeña mi afición era 
escribir. Le cogía los papeles sucios a mi padre 
y me ponía en la cocina a escribir por la otra 
cara, luego pintaba la historia y hasta intentaba 
venderlo a mis amigas en el colegio. Siempre 
he sentido la necesidad de contar historias, 
bien escribiendo o haciendo cómics, me gusta-
ba expresarme. También escribía de pequeña 
una especie de diarios donde contaba las 
cosas que me pasaban, era como un desahogo, 
intentaba entenderme a mí misma con ello. 
Escribir ha sido y sigue siendo para mí muy 
importante en mi vida.

¿Cómo surge tu compromiso cristiano?

Sucede que hay un primer momento en el 
que tus padres te acompañan, en la primera 
comunión, por ejemplo, ese es el comienzo. 
Pero luego hay otro momento que es la ado-
lescencia, en el que la persona tiene que dar 
un paso en la fe que ha recibido. Y en ese 
momento yo estaba en la parroquia de San 
Juan Evangelista, muy bien rodeada de grupos 
de jóvenes cristianos, había un ambiente muy 
propicio a participar en todas las actividades 
que se programaban y me di cuenta de lo 
importante que era el compromiso para vivir 
aquello en lo que creíamos.

¿Te fue muy fácil?

A medida que vamos avanzando en edad, las 
personas queremos buscar nuestro camino, 
nos vamos definiendo en nuestras vidas. En mi 
caso entré en grupo de jóvenes de Acción 
Católica, en el que me impliqué mucho y cuatro 
personas que estábamos ahí dimos un paso 
más en nuestro compromiso para ingresar en 
la HOAC, la Hermandad Obrera de Acción 
Católica, donde además de la espiritualidad 
propia de nuestra fe, también se habla del com-
promiso socio-político como servicio a la 
sociedad.

¿Ese compromiso lo has plasmado luego en 
tus libros?

No podía ser de otra forma. Cuando se vive un 
compromiso hay que expresarlo. En los libros, 
el escritor refleja lo que es, de una manera o de 
otra, así que mi visión crítica del mundo laboral 
está reflejada en los dos libros que he escrito, 
aunque también expreso una sensibilidad pro-
pia sobre los problemas del mundo, tal como 
yo los veo.

Sobre todo en tu libro titulado «El mundo a 
rayas»...

Sí. Son relatos en los que reflexiono de forma 
crítica sobre temas sociales, como el medio 
ambiente, la inmigración, temas como las rela-
ciones de pareja y otras reflexiones. En reali-
dad, el libro no busca adoctrinar, sino provocar 

una reflexión sobre diversos temas sociales 
que vivimos en el día a día en nuestra sociedad.

¿A los escritores cristianos se os nota que sois 
creyentes en vuestros libros o Dios pasa desa-
percibido?

En mi caso, directamente a Dios no lo mencio-
no, aunque sí es verdad que los dos libros que 
he editado llevan una cita bíblica, que sirve 
como lema para saber de qué va cada libro. No 
hablo en mis libros de si soy cristiana o no, pero 
por supuesto que en ellos se ve reflejada mi 
visión de la realidad y mis valores, como el 
perdón, la empatía, luchar por lo que uno quiere, 
la entrega a los demás, todo eso. Pienso que el 
escritor debe expresar sus valores y para ello no 
es necesario exponer si es creyente o no, o qué 
religión practica, porque eso puede condicionar 
a los lectores. Se trata de que el mensaje llegue 
limpio, sin estereotipos, sin condicionantes. 
Jesús explicaba el amor de Dios en parábolas 
para llegar a toda la gente, sin condición.

Pero ser cristiano exige compromiso, también 
a los escritores...

Es cierto. Para ser cristiano hay que tener 
valentía, porque implica un compromiso fuerte 
en la forma de vida de la persona. Manifestarse 
públicamente como cristiano es casi un reto 
porque supone dar un paso más en tu fe, un 
paso complicado que en muchas ocasiones 
requiere de acompañamiento. Por eso es 
importante estar dentro de movimientos o 
asociaciones y grupos católicos, porque, como 
en mi caso, no caminas solo, vas con otros y 
eso facilita el camino.

¿Echas en falta un mayor compromiso en la 
literatura actual a nivel católico?

Sí, y me incluyo en ello. Los escritores habla-
mos hoy de muchos valores que son cristianos, 
como la solidaridad, la justicia, la igualdad, 
pero lo hacemos casi siempre a nivel indivi-
dual, en historias concretas e individuales, en 
las que el personaje es lo principal; pero hace 
falta que ese compromiso pase al ámbito 
social, que implique a toda la sociedad, y en 
eso, lamentablemente, considero que fallamos.

¿Y te gusta la sociedad actual que estamos 
construyendo?

Yo intento ser siempre positiva, porque la fe 
siempre nos aporta esperanza y aunque 
muchas veces las cosas nos parezcan que van 
mal, siempre hay brotes de esperanza que nos 
dan fuerzas para construir un mundo mejor e ir 
haciendo el reino de Dios aquí y ahora.

«Falta un mayor compromiso social en los 
escritores católicos del momento»

Amaya Muñoz 
Vicario 

Nació en Bilbao hace 47 años. Allí vivió 
hasta los cuatro años, cuando su 
familia se trasladó a Burgos. Estudió 
EGB en el colegio de Jesuitinas y luego 
Arquitectura Técnica en la Universidad 
de Burgos. Está casada y tiene dos 
hijos. Pertenece a la parroquia de la 
Inmaculada, donde ha sido catequista 
dos cursos. Es militante de la HOAC y 
delegada diocesana de Pastoral 
Obrera. También es concejala de la 
Junta Vecinal de Cubillejo de Lara y 
colaboradora de diversas oenegés. 
Otra de sus facetas es la de 
escritora. Cuenta con dos libros 
publicados: uno de relatos sobre la 
sociedad actual –«El mundo a 
rayas»– y una novela de misterio, 
«Donde sopla el Norte». Además 
colabora con la publicación Noticias 
Obreras, de ámbito nacional.



CULTURA

Marta Romero cuenta al inicio 
del documental que ella pretendía 
grabar el avance del Alzheimer de 
su abuela y sin embargo ha des-
cubierto que ha grabado lo que 
perdura. La premisa es sencilla y 
original: doce años de grabacio-
nes caseras en la casa de sus 
abuelos maternos en Benicarló, 
Castellón. Unas imágenes tan 
potentes que no necesitan ningu-
na voz en off que las narre. 

Una familia cualquiera tocada 
por una enfermedad que afecta a 
miles de personas en España. El 
matrimonio formado por Paco y 
Trini sostiene a todos los demás: a 
sus hijos y a sus dos nietas –una 
de ellas Marta– que forman una 
piña envidiable. Lo siguen siendo 
cuando Trini empieza a olvidar 
pequeñas cosas, deja de recono-
cerles, se pone violenta, deja de 
hablar y acaba en una silla de 

ruedas . Esto es lo que pretendía 
contar Marta, y sin duda lo hace de 
una forma magistral para una 
joven cineasta. Con respeto, cari-
ño, ternura…

Pero lo más interesante es lo que 
graba sin querer, la realidad es 
mucho más rica. Sin pretenderlo, 
Marta ha dejado un retrato precio-
so de la historia de amor de sus 
abuelos. Paco se convierte en el 
protagonista inesperado, con su 
bolsa de plástico para llevar un 
zumito diario a su mujer, el peine, 
su resistencia a ingresarla en una 
residencia. Paco es un ejemplo 
precioso de que la vida tiene un 
valor infinito, porque no hay mejor 
manera de mirar a una Trini –
especialmente al final, que se con-
vierte en una niña– que hacerlo a 
través de los ojos de su marido. 
Ningún argumento es válido 
delante de esa mirada que desar-
ma, que afirma «ella es preciosa».

Una mirada que se aprende, o 
que se hereda, porque es la misma 
que tienen sus hijos y sus nietas. 

Toda una vida
Elena Santa María. Pantalla 90
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Título original: Toda una vida. Dirección: Marta Romero Coll. Nacionalidad: 
España. Reparto: Documental. Año: 2023. Género: Documental. Músca: Max 
Villavecchia. Duración: 72 min. Público: Mayores de 12 años.

Iglesia de Nuestra Señora de la Asunción 
de Brazacorta
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Muchas son las connotaciones 
que ofrece el comentario de esta 
iglesia de Brazacorta, localidad 
que se encuentra en los límites 
con la provincia de Soria. En pri-
mer lugar, siempre se ha manteni-
do que la iglesia actual es la que 
en tiempos fue monasterio mo-
nástico –cenobio femenino pre-
mostratense, quizá– aunque del 
templo antiguo solo se conserven 
el ábside, parte del muro occiden-
tal y la pila bautismal. Aunque en 
su origen solo tuviera una nave, 
en la actualidad tiene tres. Se al-
terna la sillería y la mampostería, 
aunque el ábside se erigió con 
pilares calizos. Resumiendo, solo 
el hemiciclo absidal y parte de la 
fachada oeste que-

dan de la primitiva iglesia romá-
nica, ambos de finales del siglo 
XII. El hemiciclo estuvo dividido 
en tres paños mediante dos co-
lumnas desaparecidas o pilastras 
cuyas huellas aún quedan. Cada 
paño contaba con dos arcos cie-
gos de medio punto. El paño cen-
tral es el más ornamentado. Para 
acceder al interior hay que salvar 
distintas alturas por lo que se de-
ducen las diversas etapas 
constructivas.

De la época romá-
nica es sin duda la 
hermosa pila bau-
tismal ubicada en 
el baptisterio en el 

soto coro. Es una 

pieza aparentemente tosca tallada 
en piedra caliza, de 82 cm de altu-
ra y 95 cm de diámetro, que forma 
un vaso casi cilíndrico con so-
gueado recorriendo la embocadu-
ra. Se adorna el resto de esta copa 
con arcos entrecruzados. También 
puede ser románica una estela fu-
neraria que se halla en las tapias 
del cementerio. Destaca también 
de esta iglesia su situación, en 
zona baja, cuando los otros edifi-

cios románicos buscan habili-
tarse en los lugares más altos.

El templo formaba parte del ce-
nobio femenino premostratense 
que existía en esa localidad: se 
acepta como fecha indicativa 
de la fundación de este monas-

terio la de 1165, dado en que 
Ermesindis de Lara, 

esposa del conde 
Pedro de Lara, 
dona el lugar de 
Alcobas de Braza-
corta a La Vid.

EL LIBRO

Nada más 
que la verdad
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Georg Ganswein, Nada más 
que la verdad, Descleé de 
Brouwer, Madrid 2023, 352 pp.

«Nada más que la ver-
dad» es un libro con un tes-
tigo cualificado, el autor de 
esta obra junto con la cola-
boración de Saverio Gaeta. 
Descubra también usted la 
verdad detrás de los muros 
del Vaticano, a través de los 
ojos de un testigo privilegia-
do. Estas páginas contienen 
algo más que un testimonio 
personal sobre la grandeza 
de un hombre apacible, de 
un fino investigador, de un 
cardenal y de un Papa que 
han intervenido activamente 
en la historia de nuestro 
tiempo. Son también un 
relato que intenta proyectar 
luz sobre algunos aspectos 
incomprensibles de su pon-
tificado, y describir el verda-
dero mundo Vaticano. De 
esta manera hay que leer 
este libro. Nadie ha conoci-
do y apoyado más a 
Benedicto XVI que su fiel 
secretario particular, Georg 
Gänsewein. La lectura de 
este libro contribuirá a acla-
rar muchos equívocos como 
hay en la relación entre el 
papa Benedicto XVI y 
Francisco.

Un relato auténtico y 
genuino en el que se buscan 
soluciones rotundas a este 
período particularísimo de 
la historia de la Iglesia. No 
se obvian ni se ocultan los 
grandes escándalos finan-
cieros ni los más llamativos 
escándalos de pedofilia o 
los misterios del caso 
Orlandi. Un libro oportuno 
para un tiempo difícil en el 
que ojalá triunfe la verdad. 
«La verdad os hará libres».
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Entonces dijo a sus discípulos: «La mies es 
abundante, pero los trabajadores son pocos; 
rogad, pues, al Señor de la mies que mande 

trabajadores a su mies».

 «No tengáis miedo a los hombres, porque nada hay 
cubierto que no llegue a descubrirse; nada hay 

escondido que no llegue a saberse. Lo que os digo de 
noche decidlo en pleno día, y lo que escuchéis al oído 

pregonadlo desde la azotea...».

» Éxodo 19,2-6a
❑» Salmo 99
❑» Romanos 5,6-11
❑» Mateo 9,36–10,8

❑» Jeremías 20,10-13
❑» Salmo 68
❑» Romanos 5,12-15
❑» Mateo 10,26-33

Como ovejas sin pastor: La expresión está sumi-
da en nuestra forma de expresar el descontrol. Es 
posible que tú opines lo mismo de la situación que 
ves en la realidad en la que te mueves. Nuestro 
mundo está en esa encrucijada en la que nos pode-
mos sentir sin referencias que nos permitan saber 
cómo vivir en plenitud. Todo sirve y todo vale y el 
relativismo nos envuelve en un mundo que sigue su 
camino sin saber muy bien hacia dónde va.

Estos son los nombres de los doce: En un mundo 
despistado, la transformación, la conversión no 
viene porque sí, sino que se realiza a través de 
personas concretas. Jesús llama a cada uno per-
sonalmente. No es una llamada general a la buena 
voluntad, sino la llamada concreta en unas cir-
cunstancias concretas. También te ha llamado a ti 
a una vocación específica que has descubierto o 
que tienes que descubrir.

A las ovejas descarriadas: Se refiere a las ovejas 
que estaban en el redil y ya no están. En nuestras 
parroquias hay muchos bautizados que vitalmente 
están fuera de la realidad eclesial. El bautismo es la 
puerta por la que comenzamos a formar parte de la 
comunidad cristiana y en ocasiones esa referencia 
no está presente en muchos de los bautizados. 
Sería bueno que te sintieras llamado a mostrar de 
nuevo a «esas ovejas descarriadas» el mensaje 
liberador de Jesucristo que cura, limpia y resucita.   

No tengáis miedo a los hombres: La invitación 
que Jesús hace nos lleva a superar las dificultades. 
Los miedos nos bloquean muchas veces. El mayor 
miedo es el miedo a no abordarlo, valga la redun-
dancia. Las personas, las circunstancias, las insti-
tuciones…todo puede ser un obstáculo si no lo 
vemos desde la libertad de los hijos de Dios.

Valéis vosotros: El ser humano está por encima 
de cualquier otro ser en el orden de la creación. 
Para Dios somos más importantes que cualquier 
otra criatura. Todo ha sido creado por él, pero todo 
no es querido de la misma manera. El ser humano 
es «imagen y semejanza» del Creador y por eso el 
ser humano tiene una relación con Dios que le hace 
especial y con una dignidad superior.

Yo también… ante mi Padre: Saber estar de parte 
de alguien o ponerse de perfil es algo que entende-
mos. Cuando alguien se ha posicionado a nuestro 
favor lo agradecemos. Este gesto tan humano es 
asumido por Jesús, que nos indica que lo mismo 
hará él ante nuestro Padre del Cielo. El mismo que 
se entregó en la cruz por nosotros es quien ante el 
Padre intercede por nosotros. La luz y las tinieblas, 
lo oculto que se termina sabiendo, todo ello es un 
proceso de contrastes que hace de nuestro vivir 
una constante experiencia de vida y de muerte, de 
esperanza y de decepción. Venzamos desde Cristo 
los miedos que nos paralizan.

Entonces, la pregunta que nos hacemos es ¿cómo 
volver a ser capaces de símbolos? ¿Cómo volver a 
saber leerlos para vivirlos? Sabemos muy bien que la 
celebración de los sacramentos es –por la gracia de 
Dios– eficaz en sí misma (ex opere operato), pero 
esto no garantiza una plena implicación de las perso-
nas sin un modo adecuado de situarse frente al len-
guaje de la celebración. La lectura simbólica no es 
una cuestión de conocimiento mental, de adquisición 
de conceptos, sino una experiencia vital.

Ante todo, debemos recuperar la confianza en la 
creación. Con esto quiero decir que las cosas –con 
las cuales «se hacen» los sacramentos– vienen de 
Dios, están orientadas a Él y han sido asumidas por 
Él, especialmente con la encarnación, para que 
pudieran convertirse en instrumentos de salvación, 
vehículos del Espíritu, canales de gracia. Aquí se 
advierte la distancia, tanto de la visión materialista, 
como espiritualista. Si las cosas creadas son parte 

irrenunciable de la acción sacramental que lleva a 
cabo nuestra salvación, debemos situarnos ante 
ellas con una mirada nueva, no superficial, respetuo-
sa, agradecida. Desde el principio, contienen la semi-
lla de la gracia santificante de los sacramentos.

del 18 de junio al 1 de julio de 2023

EL SANTORAL

Santa 
Orosia

25 DE JUNIO

La tradición dice que Orosia 
era una princesa de Bohemia 

que venía a España para 
casarse con un príncipe 

visigodo. Su comitiva, a pesar 
de buscar en su viaje refugio 

en los Pirineos, fue 
descubierta por tropas 

islámicas. El jefe de estas 
tropas propuso matrimonio 

a la joven princesa que, 
para no abandonar su fe en 
Cristo, se negó, tras lo cual 

fue martirizada.

Se cuenta que unos 300 años 
después, en el siglo XI, se 
apareció a un pastor que 

guardaba su rebaño en las 
proximidades de Yebra de 

Basa, para revelarle la 
historia del martirio y la 

ubicación de las reliquias y 
expresando su voluntad de 

que se erigiera en ese lugar 
una ermita donde se venerara 

su cabeza y se 
trasladara el resto del cuerpo 

a la catedral de Jaca. 

Todo esto dignificaba la 
importancia de Jaca y su 

catedral y los orígenes del 
reino que Sancho Ramírez 

estaba consolidando en estas 
tierras tras la muerte de su 

padre Ramiro I.

Su culto se difundió por 
toda España, llegando 

incluso al norte de Italia. 
Fue canonizada por 

el papa León XIII en 1902.
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Recuperar la simbología de la liturgia
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Cristian Tomás Alonzo y Aarón de Jesús 
Marchelli Campos, originarios de Panamá y El 
Salvador, respectivamente, son dos diáconos 
que pertenecen a la archidiócesis de Burgos y 
que el próximo domingo 25 de junio darán un 
paso más en su formación como sacerdotes, 
recibiendo el sacramento de la ordenación 
presbiteral de manos de don Mario Iceta 
Gavicagogeascoa, arzobispo de Burgos.

Ambos recibieron el diaconado el 19 de 
noviembre de 2022 y desde entonces han 
estado preparándose para seguir avanzando 
en este camino. Cristian ayuda en la parro-
quia de la Sagrada Familia, asistiendo en 
las necesidades que vayan apareciendo, 
mientras que Aarón presta sus servi-
cios acompañando al sacerdote Julián 
Palencia en sus labores diarias.

En este acto, como en cualquier 
otra celebración importan-
te, se requiere de una 
preparación previa: 
«Es un poco agobian-
te, aunque también 
hay alegría», relata 
Cristian acerca de 
todo el proceso, 
«es como el matri-
monio, no sabes 
cómo va a ir la 
cosa, siempre hay 
miedo». También 
otro aspecto impor-
tante en este proceso 
es el recibimiento de su 
familia y amigos desde 
Panamá, puesto que este 
diácono lleva en Burgos 10 
años y quiere mostrarles la 
ciudad donde ha vivido y 
madurado en la fe, una ciu-

dad que, según él, «tiene mucha historia y 
siempre ha estado caracterizada por ser una 
ciudad de misioneros».

En cuanto a la labor principal que van a adop-
tar, cuentan que, haciendo referencia al arzo-
bispo, «los presbíteros no son solterones, se 
deben a la Iglesia, ella es su esposa», es decir, 
que al igual que Jesucristo es el esposo de la 
Iglesia, también lo son todos los sacerdotes, 
por lo que tienen que estar a su servicio, y eso 
es algo que se aprende a hacer y para lo que se 

tienen que preparar.

Al hablar de su experiencia de vida y de fe 
narran cómo «cada vez se ve más en la socie-
dad lo que de verdad se necesita», y es por eso 
mismo que «la Iglesia necesita de personas 
santas y también de presbíteros santos», dice 
Aarón. Así recalca la responsabilidad que tie-
nen todos los cristianos, afirmando que esa 
misión da «un poco de temor», pero que aun así 
«con el Señor siempre hay esperanza porque la 
obra la lleva Él, la Iglesia la lleva Él, no la lleva-
mos nosotros.»

Ambos diáconos cuentan que el camino que 
han recorrido hasta llegar a la ordenación «no 
ha sido fácil», puesto que han tenido que salir 
de su país, dejar a su familia y amigos y aban-
donar su vida anterior, pero que pese a esas 
dificultades saben que están «haciendo lo 
correcto». «El Señor te pone ciertas dificul-
tades que tienes que ir pasando, pero eso 

también te va ayudando a ti como per-
sona, te va ayudando a crecer, a 

madurar, a ver la voluntad de 
Dios en tu vida», relatan.

Por último, en relación a 
cómo vieron cuál era la 
voluntad de Dios para su 
vida, ambos cuentan que, a 
pesar de las vidas tan dife-
rentes que habían tenido, 
habían podido ver y experi-

mentar el amor de Dios en 
muchas situaciones. Por ello, 
estando en medio de un encuen-

tro Neocatecumenal sintieron 
que «aquello que se nos había 
predicado era verdad» y que el 
Señor les llamaba para algo 
más, por lo que, confiando en su 
palabra dijeron «hágase tu 
voluntad», como dijo la Virgen 
María.

NUEVOS SACERDOTES
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«La obra es de Dios, no la llevamos nosotros»


